

DIRECTOR:
Ricardo Rojas Viancani
ADMINISTRADOR:
Lic. Gregorio Sáenz Monge

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Oficina: 150 varas al Norte de «La Despensa», altos edificio 136

TELEFONO 3772
APARTADO 1439

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 19 de Febrero de 1951

Nº 61

BOFETADA a Nicaragua

Anuncia el Gobierno que restringirá la inmigración nicaragüense. ¿Qué razones intervienen para considerar a nuestros hermanos del Norte como componentes de razas indeseables?

En *La República* del 14 del mes en curso se publica una información que, entre otras cosas dice: «Se restringirá la inmigración extranjera, en Costa Rica. Tanto la inmigración china, como la nicaragüense, la judía y la de color serán limitadas hasta donde sea posible. Son disposiciones del Director del

Departamento de Extranjeros del Ministerio de Seguridad Pública, Mayor Rodrigo Mora Güell.»

Hemos esperado, en vista de la gravedad que tiene esa noticia, que se produjera una rectificación de las esferas competentes del Gobierno; pero tal rectificación no se produjo.

No nos causan ya ninguna sor-

presa los desaciertos que se cometen en las esferas oficiales, así son de frecuentes y de sonadas las «medidas de pata». Pero en esta ocasión no salimos de nuestro asombro al contemplar la bofetada que un departamento de la Administración Pública ha venido a propinarle a los

pasa a la pág. OCHO

Estoy listo a sostener mis censuras contra la Junta de Gobierno

Tengo tanto derecho, como el Sr. Figueres, para no permitir que mi nombre y mi honor se manchen con la menor sombra de delincuencia — dice don Enrique Sancho Jiménez

En una nueva declaración en la acusación que plantearon contra él los ex-miembros de la Junta de Gobierno, don Enrique Sancho Jiménez dijo, entre otras cosas las siguientes:

«En una publicación aparecida en el periódico *La República* del

viernes 9 de los corrientes, titulada: **TODAS LAS CULEBRAS HUYEN**, el señor Figueres afirma lo siguiente: «Uno de los financiadores del 13 de Febrero, un delincuente impune, escribe que los hombres de la Segunda República somos maestros en la alquimia de

amásar fortunas rápidas».

«Como se ve, el señor Figueres no solamente hace una apreciación de mis frases, que no se ajusta a la verdad, sino que me

pasa a la pág. OCHO

AHORA NO HAY SUSTRACCION DE FONDOS PUBLICOS, pero sí FALTANTES

De la inauguración del puente de Llano Grande hizo tanto ruido la prensa gobiernista, que muchos han creído se inauguró otro de Brooklyn, a juzgar por el incienso de la información

El martes de la pasada semana inauguró el gobierno un puente en Llano Grande de Cartago y los periódicos oficiales le hicieron el acontecimiento tanto ruido que el público tuvo la sensación de que se había puesto en servicio algo así como el puente de Brooklyn. En realidad, se

trata de un puentecito sobre una alcantarilla que utilizarán los ricos finqueros de aquella zona para que pase su ganado.

NO ASISTIO EL MINISTRO DE Obras Públicas.

Llamó mucho la atención de los

concurrentes a la inauguración del puentecito el hecho de que no asistiera el Ministro de Obras Públicas, don Gonzalo Jiménez Flores. Según lo hemos oído en diversos corrillos, el señor Jiménez Flores prefirió irse

pasa a la pág. OCHO

Busque pasado mañana, miércoles, una extra de TRIBUNA LIBRE, con sensacionales declaraciones del Dr. CALDERON GUARDIA

NOTAS EDITORIALES

El gran costarricense don Enrique Sancho Jiménez, cuyos artículos de sana y razonada crítica fueron aplaudidos por todo el país, ha sido víctima de la más feroz e irracional embestida por parte de Figueres, quien descargó sobre don Enrique una andanada de insultos. En vez de rendir cuentas, que es en definitiva lo que pedía el señor Sancho, Figueres contesta con amenazas, afirmando, tranquilamente, que «primero» recurrirá a los tribunales y después... ya el lector puede suponerlo, porque no dice qué hará después, precisamente para que cada cual piense lo peor que quiera.

El matonismo escrito ha sido esgrimido de nuevo contra un ciudadano que merece todos los respetos y consideraciones. No sólo en razón de sus altos méritos personales sino que también por su avanzada edad.

Debe entenderse, porque así lo es, que al estimable Sr. Sancho lo instó a manifestarse, pidiendo la clarificación de la deuda política del Partido que está en el Poder, su condición de ciudadano vigilante de los inmaculados intereses de la nación.

No hay mal que por bien no venga, dice el antiguo refrán; pues en medio de todo este inmenso atropello de que está siendo víctima un ciudadano respetado y querido por todas las personas que lo conocen, ha servido para refrescarles la memoria a los costarricenses acerca del calibre moral y político de quienes, como gatos golosos, andan desesperados por volver a conquistar el Poder. Y, a menos que Costa Rica haya dejado de ser Costa Rica, y se hayan acabado los hombres en nuestro país, nunca podrá esa minoría coronar con buen éxito sus propósitos.

* * *

Editorialmente «Diario de Costa Rica» hizo coro a los insultos de Figueres contra don Enrique Sancho. Resulta inconcebible que el periódico del señor Ulate descienda a esos extremos. Aun admitiendo que el señor Sancho hubiera hecho críticas injustas, que no las hizo, puesto que repitió apenas la mitad de lo que todo el país sabe y comenta, el diario de quien pretende ser un Presidente demócrata no debió sumarse a la cam-

paña de terrorismo escrito enderezada a silenciar la voz independiente de un ciudadano que pide cuentas del empleo del dinero de los costarricenses. Lo que cabía era rendir esas cuentas, refutar lógica y claramente los argumentos del señor Sancho y, si eso era posible, dejarlo en ridículo demostrando la falsedad de sus aseveraciones. A eso estamos acostumbrados los costarricenses, en las Presidencias de don Cleto, de don Ricardo, de don León Cortés, de don Julio Acosta y del doctor Calderón Guardia. Pero el señor Ulate, que tanto afirma querer seguir la huella luminosa de aquellos Mandatarios, únicamente la sigue en los discursos para la exportación. En la realidad, como lo demuestra este caso en forma patente, está siguiendo los pasos que marcan Figueres y el grupo que sumió al país en la más negra y cruel tiranía.

Muy mal hace el señor Ulate cuando ordena se dé cabida en las páginas de sus periódicos, a las furibundas réplicas del Presidente de la República. La indelicadeza de la medida trasciende y se infla, pues que por otros conductos bien pudieron enmarañar lo indefendible, ellos, los «honrados» ulatistas y sus coaligados, los «probos» figueristas.

* * *

El Partido Social-Demócrata, de Figueres, compuesto por unos tres mil empleados públicos, ha iniciado trasmisiones y actos de propaganda política abiertamente. Al mismo tiempo, en la sombra, es el que está fraguando todas las maniobras contra los Ministros de Relaciones y Obras Públicas, acusándolos de que usan sus altas posiciones para trabajar en favor de sus respectivas candidaturas. No nos interesa, en absoluto, la suerte que puedan correr las posibilidades políticas de esos dos señores Ministros. Destacamos los hechos en razón de su interés ilustrativo y porque dan idea de lo que se avecina. Nadie tiene derecho a hacer política, si no es en favor de Figueres. Tal parece ser la consigna. Y no deja de ser muy interesante conocer la situación en que se está colocando el tablero político y hacer que la conozca el país entero.

AL PASAR EL RUBICON

La gesta opositorista que culminó en el Poder Público de Costa Rica, se inició bajo los auspicios de la guerra de nervios y la difamación a los Gobiernos combatidos. Hubo gente ingenua que creyó en la bancarrota moral del país y en la necesidad de una conversión que nos redimiera de tantas lacras, supuestas en un régimen de criminales, ladrones y conculcadores de la libertad. Sin embargo, a la vuelta de la esquina, al pasar el rubicón, como quien despierta de una pesadilla, la Costa Rica pensante y sensata, se dió cuenta del burdo engaño. Lo que ahora nadie comprende es que subsistan individuos aferados a una mentira por más paradójica que sea. Uno de estos individuos la emprende contra don Rafael Cardona, en *La República* del viernes 2 de Febrero, y a nombre de la juventud cuya credencial se arroga, desautoriza al genial escritor y poeta, para que se pronuncie sobre la grande y dolorosa tragedia de este pueblo tico, que derramó su sangre para restaurar la libertad y el honor de sus instituciones patrias! La única libertad nueva en Costa Rica, desconocida antes del parto de la última guerra, mal llamada de liberación nacional, fué la de matar impúneamente. La sangre derramada por el pueblo en aras de su libertad, fué de *marichis*, como nos llaman los liberticidas, y algunas gotas de la sangre de ellos. En todos los tonos lo han divulgado como una iactancia de su pericia, valor y protección de la Virgen de los Angeles—profanada al avasallar su propio templo y al invocarla como aliada del crimen—que las bajas sufridas por el ejército de «liberación» no llegaron al cenáenar, mientras que las de *marichis* subieron de 2 mil. ¿De cuál sangre, hablan, pues? Además, víctimas inmediatas de la guerra no llegaron a quinientas y de la pos-guerra subieron de dos mil, cuando el enemigo se les había entregado y fué perseguido y acosado como a una fiera, en sus últimos reducidos, para vejarlo, arruinarlo, culatcarlo, denigrarlo, catearlo o fusilarlo cargado de esposas y grillos, todo para hacer más abominable el gesto.

Dice el adalid glostora que hace sus armas en *La República*:

«¿Qué sabe Rafael Cardona de lo que significó para el pueblo de Costa Rica, la anulación, por parte de una mayoría parlamentaria corrompida, de las elecciones que hicieron legítimo Presidente al jefe del movimiento opositorista, señor Ulate Blanco? Decir que los costarricenses recordamos con afecto al Ex-Presidente Calderón Guardia porque construyó carreteras, es desconocer en todos sus alcances cuál ha sido la labor de los últimos Gobiernos de Costa Rica. La Administración Cortés construyó carreteras que han habilitado zonas distantes de cultivo y han sido factor de avance y progreso de la nación. Calderón lo que distribuyó alegremente fué contratos sin licitación, que sus paniaguados utilizaron para realizar la ficción de que construían carreteras, lo cual le costó al país parte de las fabulosas sumas que el viento se llevó».

Los glostoras formaron de la mentira un culto y horrorizados, como avestruces en fuga, de una realidad gravitante, se tapan los ojos para no ver.

¿Dónde y cuándo ha dicho don Rafael Cardona que los costarricenses recuerdan con afecto al Ex-Presidente Calderón Guardia?

Sus palabras fueron éstas:

«Se atribuye parte del progreso de Costa Rica a la construcción de carreteras, de que fué pionero, según mis informes, el Presidente Calderón Guardia, a quien se recuerda mucho».

No dice don Rafael Cardona, como pudo hacerlo con justicia, que al ilustre Ex-Presidente Calderón Guardia lo recuerdan con afecto todos los costarricenses agradecidos y justos, porque probablemente caló la corriente de los envenenados que denigran su memoria en postrer recurso combativo. Al afirmar que al Dr. Calderón Guardia se le recuerda mucho, recoge la gama múltiple de los afectos y las hostilidades. Sólo a un glostora que edifica con base en mentiras, se le pudo ocurrir glosar antojadamente las palabras medidas, calculadas y sabias de un erudito del idioma, como es Rafael Cardona.

Sobre la elección presidencial de don Otilio Ulate no queremos insistir, porque en la conciencia de Costa Rica vive latente la verdad de lo que fué y no de lo que proclaman las partes interesadas.

Algún día, cuando se pueda hacer, se descorrerá el velo y la historia dará su veredicto sobre el ya clásico *Benjaminazo*, que dejó sin votar a 40 mil calderonistas. Más tarde un Consejo Electoral, sin mayoría absoluta, se pronunció contra todas las estipulaciones constitucionales, con base en telegramas, a favor del candidato propio; y para colmar la medida, la Constituyente, elegida por un solo bando que excluyó al sector opositorista, ratificó una elección presidencial sin haber sido convocada para ello. Lo que el Congreso—corrompido, según el glostora de marras—hizo al anular la elección del Sr. Ulate, se ajustó a los cánones constitucionales y legales imperantes entonces, sin cometer con ello ninguna herejía jurídica. Y sobre las carreteras que construyó la Administración Calderón Guardia, con un Presupuesto General de Gastos de 80 millones anuales, no había necesidad de traer a colación a don León Cortés, que fué un Gobierno anterior al de Calderón Guardia, sino referirse, para opacar o eclipsar la obra combatida, a las realizaciones del Gobierno segundón de Costa Rica, que es la fuente denunciada de sus mayores desventuras y deudas. Además, si don León Cortés construyó 110 kilómetros de carreteras de primera clase, el Dr. Calderón Guardia construyó 320 kilómetros de carreteras, también de primera clase, por lo que merecen aplauso los paniaguados sin licitación que dejaron tan meritoria obra al país, con la tercera parte del Presupuesto de Gastos que trasiega el actual Gobierno.

¿Dónde están las fabulosas sumas que el viento se llevó? Lo que el viento se va a llevar algún día es la lengua de estos viperinos, por no desinfectarse la boca antes de llenársela con el nombre del eximio Ex-Presidente Calderón Guardia.

JUAN R. QUIROS

San José, 12 de Febrero de 1950.

Vulgar ultraje del periódico figuerista contra la mujer costarricense

Ante el Contingente Americano denunciamos por anticipado la directa culpabilidad del Presidente Ulate, por la alcahuetería premeditada con la que permite los más insolentes ultrajes contra la Democracia, y lo hacemos responsable de cualquier extremo a que llegue nuestro partido en sus derechos de reclamación contra toda esa Inmundicia que nos echa encima el pasquin «LA REPUBLICA», donde hasta se llama prostitutas a todas las honorables mujeres que pertenecen al pueblo.

En la columna «SOLILUQUIOS» del mencionado órgano amarillo de fecha 10 de febrero de 1951, vomitan una catárra de insultos groseros y vulgares muy propios del lenguaje usado en los bajos fondos, dando la impresión de que tanto la dirección como la redacción de ese matutino tienen su asiento en el más abominable vericuetto donde solo se dan cita esa gama de lacras sociales que tienen la ventaja de poseer el «clima» Universal, pues se aclimatan a cualquier temperatura sin que sienta menoscabo su salud ni alteraciones la conciencia.

Mácula infame y todavía impune, fue la felonía que cometieron estos neo-costarricenses que dieron salvo-conducto a una Legión de un Mar muy conocido para que aprovecharan las reservas de proliferación de un grupo de víctimas propiciatorias que hoy se han quedado «Sin Inés y sin el retrato».

La ironía del Destino obsequia hoy a los farsantes la oportunidad de alzar la diestra que disfrutan de tener solo doncellas en su rebajo, por el solo hecho suficiente e ineludible de aglutinar lo que hoy se llama con elocuencia popular: «Pura Pomada» o «Canela Flina».

Si a don Enrique Sancho Jiménez lo llevaron a la Sala de Casación y lo recetaron una andanada grosera y deslucida por decir un verdadero Código de Verdades acusadoras e in-contrastables, ¿a qué sitio podríannos llevar a los imberbes «Eruditos a la Violeta» que así ultrajan y ensucian los nobles ideales de un pueblo? ¿Qué méritos o autoridad tienen los farsantes que así escriben contra nuestras mujeres? ¿No tenemos todos una madre? O es que en la Segunda República no existe el respeto para ellas? ¿O es acaso que en el cánon «republicano» de los advenedizos se excluye el honor y el respeto para la mujer a fin de darle más amplitud a los derechos del amadísimo varón...?

Si tanto les preocupa las condiciones de nuestras mujeres, ¿por qué no llaman a los varones de nuestro partido para que también les hagan una demostración de la fuerza que descansan en sus atributos masculinos? Son esos exabruptos las pautas educativas que identifican la «decencia» del grupo que marcó la ruta de la iniquidad, el desorden, la miseria y el relajio en dieciocho negros meses de poder con los que ultrajaron la Soberanía Republicana de Costa Rica! Y así piensan volver al poder... ¿Con cuál gente van a ganar las elecciones? ¿Con la misma que les ayudó en las dos desafortunadas intervenciones electorales que dió al traste con los morados...?

Nuestro Partido, mayoritario, no se avergüenza de sus mujeres sea cual sea la posición que ella tenga en el conglomerado costarricense. Nuestra mujer sabe tanto de sus deberes patrióticos como lo puede saber un hombre! Cualquiera día, en un campo de batalla, por ejemplo, si un soldado moribundo recibe el auxilio piadoso y abnegado de una enfermera, no habrá de dudarse por preguntarse si es o no mujer! Loada! El insulto infeliz del periódico en mención, no tiene paralelo capaz de aparejarlo. Lo que sí revela, sin lugar a dudas, es la honestidad en las costumbres y las maneras decentes de tratar a la mujer costarricense, con los guantes de la grosería y las disciplinas de la vulgaridad que usan los modernos señorfitingos.

Tiempo al tiempo, señores, que mientras Uds. escriben contra nuestras mujeres la infame y execrable prosa, nosotros preferimos decir como Víctor Hugo: «El Hombre está colocado al final de la Tierra... y la Mujer donde comienza el Cielo.»

La legión de mercenarios que les regaló el Poder, no les traspasó la escritura pública de este lote que se llama Costa

Rica, para que Uds. sigan en su explotación constante hasta dejarla en los cueros. No señores: la última palabra la dirá el pueblo! No el pueblo que Uds. cacarean y «costentan» a gritos para que los organ desde la esquina diagonal al almacén de viveres «La Sevillana». Nosotros no entendemos como buenos la zalema y el servilismo para sabernos amigos sinceros del pueblo norteamericano, quien debe saber muy a fondo quénes son los verdaderos responsables de las malas interpretaciones que dan como resultado resentimientos que son culpa de los ahogadores de pueblos como lo fueron y lo siguen siendo los que sangraron en 18 meses las entrañas de la Patria.

Uds. son del tipo clásico del sér acomodaticio, que se adapta a todas las circunstancias al alcance del plutócrata. No es raro verlos en la mañana con gestos zalameros ofrecidos a cualquier oficial de la Embajada Americana y a la hora del almuerzo, señalan cita para asistir al conciliábulo de la Academia de Mediocres, donde una vez reunidos, se alegran y rechupan de contento, con las crónicas de Walter Lippman ¡Así son los neo-demócratas! Afortunadamente, ya todo nuestro pueblo los conoce y vive Dios y por la voluntad de nuestro pueblo, que no habrá zarandeo de sacrificios cuando la Patria reclame nuestro concurso, a fin de extirpar la virulencia infecciosa del cual que nos ha caído encima.

Ahora que tienen periódico propio, en lugar de dar demostraciones de temor al castigo—no es otra cosa lo que acusa SOLILUQUIOS—el pueblo que Uds. defienden quisiera saber de la enorme millonada que Uds. gastaron y que a tiempo denunció don Luis Felipe González Flores. O si les parece sigúlanos LA SOLERA, para que nos cantemos las verdades cara a cara en un mano a mano. Ustedes pueden llegar todos juntos; yo estaré sola con un compañero de Partido, nada más! Ustedes tienen la palabra. No pierdan tan brillante oportunidad de darnos una demostración de ese «honor» y ese «patriotismo», con el que se debe gobernar matando al pueblo de hambre.

Por mucho que les «enchille» y por mucho que atropellen con insultos la Ideología calderonista, tendrán que aceptar a «revienta cancha»—si es preciso, que jamás Presidente alguno hizo por su propio pueblo, todo lo que hizo el célebre y jamás igualado caudillo RAFAEL A. CALDERON GUARDIA.

La «economía» y la evidencia les lacera constantemente el espíritu y entonces se producen en vómitos y cánticos groseros muy propios en los fracasados políticos que a sabiendas retroceden, desmoralizados, sin haber alcanzado siquiera cómo llegar a la suela de los zapatos del Gran Campeón de la Justicia Social de Costa Rica, Dr. Rafael Angel Calderón Guardia.

No bastarán los insultos ni las menciones antojadizas de la nueva «cartilla histórica», para contrarrestar la fama y la popularidad de Calderón Guardia; el pueblo, sí señores, el pueblo auténtico, lo lleva muy grabado en su noble corazón agradecido. Y no son las publicaciones indecentes de los mamarrachos, las que puedan venir a empañar el brillo que con el carácter indefinido de lo eterno, alumbró con la luz y la hidalguía del patriotismo, los célebres nombres: RAFAEL ANGEL CALDERON GUARDIA y PARTIDO REPUBLICANO NACIONAL.

Una sola antorcha, vibrante y luminosa, alumbró con honor y señala nuestra ruta con violenta modestad: La Verdad!

Con ella lucharemos hasta que el último obrero y el último campesino la hayan conocido. Sin ella no habría fé en los ideales, ni seguridad en la cruzada; no tendríamos derechos jurídicos donde sentar nuestra protesta; donde acumular el arsenal de las razones, ni donde abreviar la impaciencia de nuestro espíritu que se subleva en constante rebelión, por los continuos latigazos que recibe el pueblo, de sus «libertadores», que aunque en la mano les sangre el fúete, no importa por qué en el puño hay incrustaciones de una dorada «Democracia».

HORTENSIA HERNANDEZ G.

San José, 14 de Febrero de 1951.

5151 = GARAGE = 5152

AGUILAR

Heredia tendrá planta eléctrica gracias a las Administraciones de Calderón Guardia y Picado

La Administración Calderón Guardia planificó la obra, y dió facilidades a la industria de fósforos, que vendría a pagar la planta, para que prosperara

La Administración Picado creó la renta sobre los fósforos, que se destinó íntegra a dotar a Heredia de su planta eléctrica

Está próxima a inaugurarse la Planta Eléctrica de Heredia, una obra que los heredianos enhelaban desde hace largo tiempo. Y para que nuestros lectores, especialmente los heredianos, vayan conociendo la historia de su planta, vamos a ofrecerles algunas referencias.

Fue en la Administración Calderón Guardia cuando se planificó esta importantísima obra. Por aquella época se creó en Heredia la industria fosforeta, y con el propósito de que una vez que esa industria prosperara pudiera contribuir a financiar la planta, la Administración Calderón Guardia le otorgó toda clase de facilidades, que hicieron posible que la industria llegara a consolidarse.

La Administración Picado creó la renta sobre la producción de fós-

foros, destinándola íntegramente a la planta eléctrica de Heredia, e inició los trabajos de la obra que vendrá a resolver el grave problema de la escasez de energía contra el que los heredianos habían luchado durante largos años.

Como es costumbre ahora, cada vez que le dan una manita de pintura a alguno de los edificios construídos por las administraciones Calderón Guardia y Picado, proclaman a los cuatro vientos que ha sido inaugurada una obra del actual Gobierno, le ofrecemos a los heredianos estas breves informaciones para que, en la recepción que sin duda alguna se ofrecerá con motivo de la inauguración de su planta eléctrica, no se dejen meter gato por liebre.

Urge que se organicen los servicios policíacos

Los guardias civiles, siempre acuartelados, por eso llegan tarde a todos los llamados. Cumplen sólo contra quienes vivan, sin temores, al Dr. Calderón Guardia

Con motivo de la tremenda ola de criminalidad que ya cobija a todo el país, el Gobierno ha creído conveniente pedir aumento de Presupuesto para crear más plazas en la Guardia Civil. Juzgámos, sin embargo, que ése no es el mejor camino para solucionar el problema. Lo que hay que hacer, y con urgencia, es darle a las fuerzas de orden y seguridad una organización adecuada, como la que tenía antes de que el nuevo régimen creyera que

las autoridades deben imponerse por su vistoso uniforme y sus andares cadenciosos y no por el natural respeto que se deben a sí mismas y a la ciudadanía.

Conforme a la organización que tienen actualmente las autoridades de Orden y Seguridad, que es la organización de un ejército, por más que la Constitución proscribió el ejército, esas autoridades están siempre acuarteladas. Si se produce algún

acontecimiento tienen que ser llamadas a sus cuarteles y es natural pensar que cuando llegan ya todo ha pasado. El reciente caso de la bomba colocada en el Consulado de Nicaragua es prueba evidente de lo que decimos. Las autoridades tomaron otro rumbo, distante algo más de tres kilómetros del sitio donde estalló la bomba, y desde luego llegaron tarde. No hace sino muy pocos días se intentó un asalto contra las oficinas del Banco Central. Frente a este Banco está el Cuartel del Tránsito; a pocas varas de distancia, en el Edificio de Correos y en la Caja del Seguro Social hay guardias civiles destacados. Los asaltantes no solamente llamaron la atención de los guardas del Banco, quebrando vidrios, sino que hicieron algunos disparos. Y a pesar de que por ese sector hay tanta vigilancia, sólo uno de los guardas hizo frente a los asaltantes que pudieron tomar tranquilamente su automóvil y darse a la fuga. Los maleantes han dado audaces golpes contra conocidos establecimientos comerciales situados en el corazón de la capital.—Y la policía?—Acuartelada.—En anteriores épocas la ciudadanía dormía tranquila oyendo que por la acera de su casa se paseaba el gendarme, que hacía su ronda, consciente de sus obligaciones. Eran gendarmes que acataban disciplinadamente las órdenes del superior, para así cumplir. Ahora la cosa es al revés.

Pero nos parece que somos injustos con los gendarmes de hoy día. Ellos pueden equivocarse y tomar otros rumbos muy distantes de los lugares de donde se les llama; a esas equivocaciones estamos expuestos todos. Incluso, se les puede descomponer a medio camino el vehículo en que van volando a evitar un atraco o una tragedia. Pero para lo que sí son fieles es para caer encima de los ciudadanos que tienen el valor de lanzar un viva al Doctor Calderón Guardia. Uno no sabe de dónde surgen, pero gritar un viva Calderón Guardia y ver florecer el ayoal de los cascos de los guardias civiles, es cosa de segundos.

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943 :: SAN JOSE, COSTA RICA :: APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

Ya apareció el peine del BENJAMINAZO

Todo el mundo sabe que los organismos electorales, desde mediados de la Administración Picado, han estado en poder de lo que fué la Oposición

Desde esa cómoda y fuerte barricada, lo que fué Oposición y hoy es «Gobierno», inició y cuajó la más oscura y fraudulenta campaña política de todos los tiempos

Nos informa *La Prensa Libre* del 23 de enero anterior, que se va a depurar el Padrón Electoral, pues los funcionarios que manejan el Registro Electoral han descubierto que 4,500 (cuatro mil quinientos) ciudadanos aparecen con doble inscripción, es decir, poseen dos cédulas y están en dos diferentes domicilios electorales; agrega el informe que 20,000 (veinte mil) ciudadanos aparecen con tres y más inscripciones. Escándalo y fraude es poco, poquísimo...!

Eso equivale a unos 50.000 (cincuenta mil) «FORROS», o en otras palabras: «El número de dientes sucos del gigantesco peine del BENJAMINAZO»

Los envenenados y frescos del oficialismo nos vienen con el cuento de niños de que tales irregularidades en el Padrón fueron hechas durante los Gobiernos de Calderón Guardia y de Picado. ¡Ni hablar de cinismo! Nosotros sólo tenemos que preguntarle a la ciudadanía: ¿En manos de quiénes han estado todos los organismos electorales desde mediados de la Administración del Lic. Picado?

Todo el mundo sabe en Costa Rica y hasta en países extranjeros, que desde la «Huelga de Bolsas Cerradas» y como Garantías Electorales dadas por Picado a la Oposición Gritona y Terrorista de aquellos aciagos días, todo el mecanismo electoral pasó a manos de esa misma Oposición, la que desde esa fuerte y cómoda barricada inició y cuajó la más oscura y fraudulenta campaña en perjuicio del Partido mayoritario, el Glorioso Partido Republicano Nacional. La conciencia de todos los que colaboraron en la «Sangrienta Burla» contra miles de ciudadanos calderonistas, contra los legítimos derechos de victoria del Partido Republicano Nacional y contra las instituciones democráticas de la Patria, vitalísimamente les estará echando en cara ese fraude, causa principal de la tragedia de fratricidio, de dolor, de ruina y de discordia que le ha tocado soportar a esta pobre Patria.

Ahora sí se puede explicar la ciudadanía por qué alguien desapareció de la escena apenas hubo pasado el día del GRAN FRAUDE ELECTORAL; cómo fué posible que

jovenzuelos, colegiales, menores de edad, Oposicionistas, desfilaran con cédulas «A PLUÑOS» votando por Ulate en diferentes mesas, mientras miles de Calderonistas nos quedamos sin votar, por falta de cédula o de inscripción.

Pero lo mejor es que no seamos «Mal pensados ni pendencie-ros», que aquí no ha pasado nada; ahora en vez de «Faltante hay Sobrante»; si hubiera existido fraude, a su gestor

se le hubiera premiado con un Ministerio, con viajes al exterior y con otras granjerías... pero como Uds. bien lo saben de eso no ha ocurrido nada, naditica; lo que sí ha acontecido es que «ya apareció el peine»... y ¡qué peine más sucio...!

Oh, Benjamín Benjaminazo...!

Verísimo Veritas

San Ramón, febrero de 1951.

Lo que le sucedió a 3 apreciables señores del cantón de Santa Ana, debe servir de lección previsor a toda la nación

Se ocultan los encargados de colaborar en el progreso nacional, cuando a su busca llegan quienes creían en el «programa político» que tanto ofreció cumplir el señor Ulate

¿Eran las promesas sólo un sebo para atrapar incautos?

Con este título he querido encabezar lo que a continuación relato: a mis conciudadanos, guardando, desde luego la mayor discreción posible. Sucedió así:

«El día 21 del pasado mes de enero, decidieron tres señores de este lugar hacerle una visita al Sr. XX, con el fin muy plausible de solicitarle su ayuda para pavimentar dos cuadrantes del pueblo: el de la plaza pública y el de la iglesia. Estos señores muy conocidos aquí, son: el Presbítero Fabio Chacón, don Otomiel Muñoz y don Otomiel Brenes.

Para hacer el viaje le solicitaron a su común amigo, el Dr. don Guillermo Rivera, su automóvil.

Salieron hacia San Rafael de Escazú a buscar en su casa al señor XX, pero al enterarse de que no se encontraba allí, resolvieron seguir rumbo a San José, y por intuición propia se les ocurrió que quizá en un «rinconcito» del Hotel Europa pudieran encontrarlo. Al llegar pudieron enterarse desde la acera de que efectivamente allí estaba, al notar estacionado un carro con placa conocida y por informes que recibieron del chofer del mismo. Llegados a este punto, le solicitaron a uno de

los empleados del establecimiento hiciera saber al mencionado Sr. XX, que ellos deseaban conversar con él para un asunto de mucha urgencia. Esperaron... y al cabo de un largo compás de espera vino la respuesta decepcionante: «el Sr. XX, no se encuentra aquí»... A los señores no les quedó otro camino que retirarse apesarados; pero cuál no sería su sorpresa al notar, después de haber andado un corto trecho, que el «carro de placa conocida» arrancaba, sin pasajeros, a colocarse frente a una puerta secreta que está al costado del hotel y por donde a los pocos instantes vieron salir a su amigo XX.

He querido relatar toda esta aventura, que entre paréntesis ya es la comidilla del día en todo Sta. Ana, para que sirva de lección a los ingenuos. Cuando se trata de pescar votos todo se ofrece; cuando ya el concurso electoral de los pueblos no se necesita, se le infiere esa descortesía a los amigos que ayudaron al triunfo.

Linda lección, ¿verdad?

Paquito el Veraneante

Santa Ana, febrero de 1951.

OBSERVE y JUZGUE

La soberbia, el endiosamiento, el tono autoritario, son características que distinguen a muchos de los miembros del Ejército de Humillación Nacional. No vamos a decir que todos, porque nosotros no estamos afectados del ciego fanatismo que enferma a nuestros adversarios. Muchos de los soldados de ese ejército, que creían que de veras luchaban por una patria mejor, ostentaron dentro de la campaña y después de ella, el pundonor que distingue al verdadero militar. Pero hay que ver las poses ridículas de otros: pose arrogante, gesto duro, palabras llenas de soberbia, tono autoritario, voz gorda, alta y hueca. Puro *Juan Charrasqueado*.

Estos señores demuestran desconocer la psicología del pueblo tico. No hay nada que le repugne más al tico, que la matonería y el alarde.

PUEBLO COSTARRICENSE: todavía hay fanáticos que te quieren hacer creer que lo blanco es negro y lo negro blanco. Todavía hay fanáticos

que te quieren convencer de que vivimos en un paraíso. Todavía hay fanáticos que te quieren embohar con funciones de ilusionismo. Todavía hay gentes con temperatura muy fresca que te quieren ver adormecido en un letargo por los siglos de los siglos. Que desean hacer permanecer en muchos pechos ingenuos el odio artificial que sembraron contra el caudillo Calderón Guardia. Que el Dr. tuviera errores, él fué el primero en reconocerlo. Sobre todo al reordarse de malas gentes que luego se pasaron del lado de los «liberadores» y ahora están tan campantes, hasta en altos cargos oficiales. Esa fué la «depuración» que hicieron: atraerse a lo malo del calderonismo; y condenar, con penas monstruosas, a centenares de humildes, valerosos y honrados militantes calderonistas. ¡Valiente depuración! La labor del Presidente caballero fué de tan vastas proporciones en todos los sentidos, que el pueblo no lo olvidará jamás: el deporte, la educación, la medicina social, la clase obrera, los finqueros,

etc. etc., recibieron enorme impulso de parte del «desgobierno» que enviaron y enviarán toda la vida, los mediocres.

PRUEBAS: Todavía los fanáticos quieren hacer creer al noble pueblo costarricense, que un Presupuesto de 150 millones, sin hacer ninguna obra, es mejor que uno de 60 millones, haciendo obras de toda clase; que un mísero aumentillo a los maestros, logrado a fuerza de humillaciones, es mejor que el consecuente aumento al Magisterio, hecho por el Lic. Teodoro Picado; que los crímenes estilo Codo del Diablo, son más perdonables que unos disparos al aire, como los que atemorizaron a unas estimables damas en la Casa Presidencial; que quieren hacer creer al pueblo, que las medidas soviéticas de la Funda Rejuntadora, son pura «democracia».

Siga Ud., amigo lector, haciendo comparaciones con pruebas en la mano, y gozará mucho, muchísimo...

El pueblo de Costa Rica ha desperdiciado de su lamentable letargo, y ya no cree en patrañas.

Los cuentos contra la ex-Junta de Gobierno se han originado en la falta de cuentas

Ya el país tiene la promesa de que se darán a conocer esas cuentas, con lo que se evitarán los cuentos

Aunque ponemos en duda la promesa hecha por el señor Figueres, nos gustaría conocer el detalle de esas cuentas

Aquí tenéis una noticia cumbre:

Los ex-miembros de la Junta de Gobierno se han quejado siempre de lo que ellos han llamado la maledicencia pública, al comentar su gestión administrativa. Sin duda alguna los cuentos contra la ex-Junta de Gobierno se han originado en la falta de cuentas, pues si éstos se hubieran dado a conocer a su debido tiempo, se habría evitado que la maledicencia tomara cuerpo.

Sin embargo, ya el país tiene la promesa, hecha por conducto del vocero más significativo de la ex-Junta, el señor Figueres, de que se darán a conocer esas cuentas, con lo que se evitarán los cuentos.

Hace bastante tiempo que el país demandó a los de la ex-Junta de Gobierno, una aclaración demostrativa de las fabulosas sumas que, en perjuicio del pueblo, indudablemente se han derrochado.

Dos millones de aumento en el Presupuesto

Más impuestos para el pueblo

Se anuncia que el Gobierno pedirá a la Asamblea Legislativa un nuevo aumento al Presupuesto de Gastos para el corriente año, por una suma aproximada de dos millones de colones, destinados a reforzar algunas partidas y a aumentar los sueldos de algunos servidores de la Administración Pública.

Para el Gobierno pedir aumentos en el Presupuesto, para comprar más vehículos, entre otras cosas, es nada. El pueblo consumidor, recargado de impuestos como nunca lo ha estado, es el que tiene que soportar todo el derroche de dinero que se hace; y tiene que soportarlo sin protesta.

Señora, Señorita:

No pague caprichos por sus vestidos. Cómprelos baratísimos, elegantes, de último modelo y magníficas telas, en la

EDIFICIO RIMOLO
Av. Alfredo Volio

Tienda "MAVIS"

50 vs. Norte de la
Iglesia La Dolorosa

Estoy listo . . .

imputa un delito, y declara que soy un delincuente impune, es decir que no he recibido el merecido castigo. Como se ve, esa afirmación del señor Figueres entraña una calumnia, no ya encubierta sino franca, puesto que el único que ha escrito hablando de la alquimia financiera para improvisar fortuna, he sido yo; y puseo que también, como miembro del Partido Republicano Nacional que postuló la candidatura del Lic. don Teodoro Picado, fui de sus contribuyentes. Si se juzgare que no está claro el cargo o la imputación de un delito, porque no habla más que del 13 de Febrero, yo debo pedir que el Sr. Figueres explique, claramente, si él concebía que las elecciones del 13 de Febrero de 1944 fueron un atentado contra la libertad electoral y la pureza del sufragio; y si al decir que soy un delincuente impune ha querido señalarme como coautor, cómplice o encubridor de ese atentado, y que no he sido castigado por la justicia, porque yo tengo tanto derecho, como el señor Figueres, a que mi nombre y mi honor no se manchen con la menor sombra de delincuencia alguna, aunque sea de carácter político, que los costarricenses han estado tan acostumbrados a juzgar con criterio muy benévolo. Repetidas veces he explicado por la prensa que con mi dinero no se cometió, si es que lo hubo, ningún delito grave en las elecciones referidas, porque para falsificar o mistificar los resultados de esa elección, no precisaba dinero, sino otras condiciones, y que tampoco fui miembro de ningún Tribunal Electoral, que le tocara recibir, escrutur o computar votos para hacer la declaratoria provisional de ninguno de los altos funcionarios del Gobierno de

Picado, ya se llamen Presidente de la República o Diputados al Congreso Constitucional. Que por consiguiente, yo me siento con derecho de pedir al Tribunal respectivo que llame al señor Figueres a dar explicaciones categóricas sobre este punto, como se me ha llamado a mí a explicar las frases que él ha considerado calumniosas e injuriosas para su honor.

Por lo demás, yo estoy listo a sostener todas las apreciaciones, todas las críticas o censuras que yo haya hecho contra la política general seguida por la Junta de Gobierno pasada y contra todas aquellas actuaciones que yo haya juzgado incorrectas, indecadas o indecorosas, por cualquier motivo. En consecuencia ratifico mi declaración anterior, en el sentido de que no he calumniado o injuriado porque no he imputado ningún delito, de carácter falso y perseguible de oficio.

Bofetada a . . .

que han nacido bajo el hermoso cielo de una nación vecina y hermana, ligada a Costa Rica por estrechos vínculos de confraternidad.

No queremos creer, ni por un instante siquiera, que el Gobierno actual de Costa Rica tenga de nuestros hermanos nicaragüenses un concepto tan pobre como, para que el Departamento de Extranjeros de Seguridad Pública vaya a cerrarles las puertas del país como a los chinos, a los judíos o a los negros.

La medida que comentamos, que tiene en sus proyecciones futuras tremenda gravedad—que no escapará a la comprensión de nuestros lectores—debe ser inmediatamente derogada para que los hijos de Nicaragua no experimenten el dolor de verse tratados en forma tan dura por un gobierno que se dice amigo del noble pueblo nicaragüense.

Ahora no . . .

viene de la pág. PRIMERA

a realizar una jira por la vía férrea del Pacífico, antes que asistir en Llano Grande a la inauguración de la minúscula obra a la que se le ha hecho tanta bulla, porque en la ceremonia iban a estar, como en efecto estuvieron, destacados elementos del Figuerismo; y, como se sabe, últimamente el figuerismo ha enderezado sus baterías contra el Ministerio de Obras Públicas y contra el titular de esa Cartera.

Desde 1948 no hay sustracción de fondo públicos: lo que ha habido son «faltantes».

El Presidente Ulate hizo, como era natural, un discurso. Y dijo, entre otras cosas, lo siguiente: «Desde el año 1948 no hay sustracción de fondos públicos y estos se invierten honradamente. Ay del que en adelante no administre con honradez, porque el pueblo hará que se abran para él las puertas de la cárcel.» Nosotros queremos hacer sobre este particular, algunos ligerísimos comentarios. En efecto desde el año 1948 no hay sustracción de fondos públicos por una razón muy sencilla, sencillísima: por la de que la sustracción de fondos públicos ya no se llama así, de 1948 para acá, sino que de esa época hasta la fecha se le bautizó con el llamante nombre de «faltante». El señor Ulate tendrá que convenir con nosotros en que de 1948 para acá sí ha habido algunos «faltantes», y por sumas estimables, según lo han dicho los mismos periódicos del señor Ulate y los otros que sirven a la política oficial.

No tenemos a mano la lista de esos «faltantes», pero recordamos algunos tales como los que se produjeron en una dependencia de la Secretaría de Hacienda, el de la ANDE, el del Consejo de Producción, otro en la Junta Interventora que fué creada para expurgar los bienes de los calderonistas y otros más. Algunas personas, de esas amigas de comentar con buen humor las manifestaciones presidenciales, nos decían que en aquello de que las puertas de la cárcel estarán abiertas para los que sustraigan fondos públicos da pie para pedirle al señor Ulate una interpretación concreta y es la de que si esas puertas estarán abiertas para que entren o para que salgan.

A NUESTROS AGENTES

Ya deben estar en mano de nuestros ESTIMABLES AGENTES en todo el país, los estados de sus respectivas cuentas al 31 de enero pasado. Esperamos que estén conformes y que quienes tuvieran saldos pendientes nos los remesen a fin de financiar debidamente nuestras ediciones y la extra que editaremos próximamente.

F. Quesada M.

Agente General